
- 1 -

長崎高教組

2020年度全教定通部定期総会
◆日 時 2020年9月27日(日) 13:00～16:30

オンラインで開催

◆本県参加者 濱本 功二 （佐世保中央夜間）

(３名) 烏山 隆弘 （鳴滝夜間）

平湯 政敏 （鳴滝昼間）

9月27日(日)、全教定通部定期総会がオンライン

形式で開催されました。全国から約40名、長崎高

教組からは3名が参加。

佐世保中央定時制夜間部の濱本さんが、全教定通部長に再任された他、全ての議案が承認されました。

討議の柱

① 定通制高校生の就修学保障（学費、就修学支援、生活支援、生活指導等）

② 特別支援（通級、日本語を母語としない生徒等）

③ 統廃合と入試（広域通信制、定員内不合格等）

④ 全国集会の開催方法

⑤ その他（勤務条件、再任用等）
全教定通部 濱本部長

関連する問題やコロナ禍の状況・学校現場の対応についても各道府県から報告されました。討論の中で、

長崎からは、定通父母の会全国交流集会 in 長崎や県教委交渉の成果（入学願書受付時間を夜間部の勤
務時間内に行う）の報告の他、就学支援金問題や通級、給食等についても発言しています。また、定通

部だよりや職場要求書（佐中夜）の資料も提供し、全国の仲間と情報を共有しました。

各道府県のおもな報告

・コロナで休校中に生徒にアンケートを実施。アルバイトがなくなって職を失い、SNS・ゲームへ
の依存度が高まっていた。６月の授業再開後、保健室来訪者数がピークに達する。進学を諦めざ

るをえない内容の相談を受けた。一定の収入がある生活保護家庭よりも、保護者が非正規雇用の

家庭の方が、さらに生活に困り苦しんでいた。学校に来たくても登校できない状況の中、職員が

手作りマスクを製作し、自宅にいる生徒たちに届けた。（大阪）

・「行事を止めるな!!」登校して、ただ授業を受けるだけというのは、いかがなものか。学校生活
の中で行事を中止するのはよくない。大阪府教委のガイドラインも一部変更され、行事にはでき

るだけ保護者を入れるようにと示された。（大阪）

・名古屋市立中央高校は、在籍者の８割が外国籍生徒。豊田市にも７割の高校がある。県は「あい

ち多文化共生推進プラン2022」を策定し、音声翻訳機ポケトークを学校に無償貸与。宗教上の理

由で豚や牛を食べることができない生徒のために給食メニューを工夫したり、礼拝堂も設置して

いる。（愛知）
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・北海道は、定時制高校の入試で学力検査を実施しない全国都道府県の中で唯一の自治体。1981年

の学力検査廃止以降、就学の意思を確認するための面接や合否判定とは別に生徒理解のための

作文等の課題によって、各定時制高校の実態に即した選抜方法を実践してきた。「学ぼうとする

者を学ぶ意思があるかぎり」支えるのが北海道定時制高校の教育理念。ところが、道教委は次の

ような理由で「定時制選抜制度への学力検査の復活・再導入の検討」を開始するための方針案を

各校に通知してきた。

１ 改善の理由

（２）定時制課程においては、これまで、個人調査書及び学習成績一覧表、面接の結果を総合的に

評価して入学者を選抜してきたところであるが、従来の勤労青年のための教育機関としての役割だ

けでなく、多様なニーズにも対応する役割を果たしていることを踏まえ、生徒個々の資質・能力や

学習歴を一層客観的・多面的に評価することができるようにする必要がある。

『道立高等学校入学者選抜における改善の方向性について（通知）』（高校教育課長名 H31.3.26付）

定時制高校があえて学力検査を課さないことで、多様な生徒の受け入れを可能にしてきた。その

経緯を踏まえ、導入には強く反対。すると、わずか３ヶ月後、道教委は方針案を一転。「現行の

一般入学者選抜のほか、自己推薦による推薦入学者選抜を各高等学校の裁量で実施することがで

きるものとする」(『道立高等学校入学者選抜における改善について（通知）』（高校教育課長名 R1.6.21付）)と通知。

組合運動がきっかけとなり、実質的に学力検査導入を断念せざるを得ない状況に道教委を追い込

んだ。稚拙なスケジュールで検討開始決定に突き進んできた道教委。拙速かつ急激な変更は、中

学生に大きな不安を与えるばかりか、中学校・高校ともに対応に追われ学校現場に重大な混乱を

もたらす。今後も道教委の動きを注視する。（北海道）

・教科書や給食補助の条件である勤務日数が９０日→７０日へ。（宮城）

・遠隔授業が始まった。（北海道）

・休校期間中に膨大な量の課題が出される。１学期の成績は、提出された課題で評価する。学習の

遅れを取り戻すセーフティーネットではなく、課題が生徒に圧迫を与えている。当事者の声に耳

を澄ませ!!（大阪）

大阪のとりくみ（文化祭・体育祭・職員手作りマスク）
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ゆめおす特別講演会
◆ 日 時 2020年11月14日(土) 10:00 ～ 11:55

◆ 会 場 長崎県庁 大会議室 ＡＢＣ

「ゆめおす」は、不登校や引きこもり、ニート等様々な悩みに

ついて相談を受けるために長崎県が設置した総合相談センターの

愛称です。この講演会は、定通制高校を進路に考えている中学生

や保護者、学び直しや不登校、引きこもり等の子どもたちの支援

に関心ある方々を対象としています。内容は、教育･医療･福祉等

専門家による４つの講演（「不登校」「ひきこもり」「心とからだ」

「学校選択」）と在校生しゃべり場、各高校スピーチ。今年が４回

目の開催です。

高教組からは、本部副委員長今泉さんが、合同学校説明会も含めて企画・準備段階から関わり、当日

は講師として参加しました。講演テーマは「学校選択」。全日制・定時制・通信制の違いや入学・転入

・編入の違いについて説明しています。参加者からは「非常に分かりやすかった」と感想をいただく等、

大好評でした。定通部を中心に高教組から計３名がスタッフとして参加し、運営をサポートしました。

県庁会議室ＡＢＣ（３部屋の壁を外した県庁最大の会議室）

200名超の来場者で県庁大会議室ＡＢＣは埋まりました。会場後方に設置した予備の椅子も満席で、

最後尾には立ち見の列。出入口扉を全開にし、会議室外のロビーからも講演会に参加できるよう席を設

けるほどでした。年を追うごとに来場者が増加しています。少子化が進行する中にあっても、定時制・

通信制のニーズがそれだけ大きいことを意味しています。

講演「学校選択」 今泉さん 県庁 大会議室ＡＢＣ
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定時制･通信制高校等合同学校説明会
◆ 日 時 2020年11月14日(土) 12:00 ～ 16:00

◆ 会 場 長崎県庁 １階 エントランスホール

鳴滝高校 通信制 ＆ 夜間部 大村高校定時制 ＆ 佐世保中央高校通信制 長崎工業高校定時制

４年目を迎えた学校合同説明会は、NPO法人「心澄」を中心とする合同説明会実行委員会主催です。
しんじよう

「心澄」は、長崎県子ども･若者総合相談センター（愛称｢ゆめおす｣）の受託団体で、不登校や引きこもり

など生き難さを抱える方々を支援している組織です。合同説明会では、県内外の定時制・通信制高校等

がそれぞれブースを設け、来場者の質問に答えたり、学校のしくみについて説明しました。

県立定通制高校ブースは、前回と同じ５校。県下全域から参加される方々のニーズに対し、３地区（県

南・県央・県北）のブースを開設できたので丁寧に対応することができました。ブースにできる行列は、

関心の高さを示しています。
参加校＆団体

①長崎工業高校 定時制 ②鳴滝高校 定時制夜間部 ③鳴滝高校 通信制
公立

④大村高校 定時制 ⑤佐世保中央高校 通信制

⑥こころ未来高校 ⑦クラーク記念国際高校連携校 長崎キャンパス 野田国際高等学院

⑧トライ式高等学院 ⑨NHK学園高校 ⑩勇志国際高校 ⑪角川ドワンゴ学園 N高校
私立

⑫ルネサンス高校 ⑬高宮学院 精華学園高校福岡中央校 ⑭神村学園高等部おおむら学習センター

⑮一ツ葉高校 福岡キャンパス ⑯北海道芸術高校 福岡キャンパス

関係 ⑰親の会 たんぽぽ ⑱長崎市社会福祉協議会 ⑲多機関型地域包括支援センター

団体 ⑳長崎県子ども・若者総合相談センター ゆめおす ㉑NPO法人 心澄

編集後記

定通高校で学ぶ生徒たちが直面する課題や各地域のとりくみ等、有意義な情報交換の場となりました。

総会がオンラインで開催できた意義は大きいと思います。コロナ禍の中、体育祭や文化祭で見せる大阪府

の生徒たちの弾ける表情にパワーをいただきました。報告が遅れてしまい、申し訳ありません m(_ _)m

合同学校説明会は、年々参加者が増え規模も拡大。当事者や保護者がパンフレットを抱え明るい顔で会場

を後にする姿を見ると素直に嬉しいです。反面、少し複雑な思いも… 小さくなっていくパイの奪い合い

が目の前で展開されているのも事実。説明会参加校の学校案内を持ち帰り自宅で拝見しました。目に飛び

込んできた言葉を紹介します。

①高１で留年した方でも→今すぐ高２になれます! ②留年して高２の方でも→今年度高卒できます。

③最低年５日の通学で高卒できます。 ④文科省が単位修得のために必要だと決めている最低出席時間は

１科目につき年１～８回で OK! ⑤出席は50分だけ、１日だけでも、出席した分の単位が取れます。

⑥少子化のため、全体的に低学力化しています。 ⑦在籍生徒数15,031人(うち)ネットで学ぶ12,164人

⑧生徒随時募集中 ⑨入学時期随時 ⑩集中型スクーリング年１回(4泊5日)20歳以上は3泊4日

⑪スクーリングスケジュール １日目：移動→開校式→道徳授業→授業 ２日目：授業→体育実

技→総合学習 ３日目：授業→体験学習→学校で夕食(バーベキュー･鍋) ４日目：特別授業

５日目：閉校式→移動 ⑫１単位あたり26,000円(税別) 追加授業60分あたり5,500円(税別)


